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Zusammenfassung:

        
Klinische Besserungsraten nach ein- bis zweiwöchiger Behandlung mittels präfrontaler repetitiver transkranieller Magnetstimulation (RTMS) streuen in der Literatur zwischen 6 % und 60 % Verbesserung (Mittelwert von 37 %) in der Hamilton-Depressions-Skala (HAMD). Diese Varianz ist wahrscheinlich durch unterschiedliche Behandlungsmodalitäten, aber auch durch genetische, psychopathologische und neuropsychologische Merkmale der Patienten sowie den funktionellen Zustand des stimulierten Kortexareals zu Beginn der Behandlung bedingt.


        
10 offene und 7 plazebokontrollierte publizierte Studien, einschließlich zwei eigener Untersuchungen, mit insgesamt mehr als 300 Patienten deuten auf verschiedene positive Prädiktoren für eine antidepressive Wirksamkeit von präfrontaler RTMS: 1) jüngeres Alter, 2) somatische Zeichen der Angst, 3) fehlende kortikale Hyperaktivierung unter der 10-Hz-gepulsten Spule, 4) Hypermetabolismus unter der 1 Hz gepulsten Spule.


        
Als negative Prädiktoren für die antidepressive Wirksamkeit einer präfrontalen RTMS zeichnen sich ab: 1) höheres Alter, 2) frontale Hirnatrophie, 3) kognitive Störungen im Bereich frontaler Leistungen, 4) psychotische Merkmale, 5) kortikale Hyperaktivierung unter der 10-Hz-gepulsten Spule und 6) fehlende Wirksamkeit der Elektrokrampftherapie.


        
Die präfrontale RTMS ist somit wahrscheinlich kein Ersatz, sondern eine Ergänzung zur Pharmakotherapie oder Elektrokrampftherapie der Depression. Von der RTMS sollten insbesondere jüngere, nicht kognitiv beeinträchtigte und ängstliche Patienten profitieren.
        



      
        
Which Patients with Major Depression Benefit from Prefrontal Repetitive Magnetic Stimulation (RTMS)?

        
Antidepressive benefit of prefrontal repetitive magnetic stimulation (RTMS) for one or two weeks varies between 6 % and 60 % (mean 37 %) improvement of the Hamilton depression scale vs. 12 % improvement following sham RTMS. This variance is probably caused by study specific stimulus parameters but also by genetic, psychopathological and neuropsychological characteristics of the patients as well as by the functional state of the cortex area below the stimulation coil.


        
Data from 10 open and 7 sham controlled studies including two own studies comprising more than 300 patients with major depression have been published to date. In synopsis several positive predictors for antidepressive response of prefrontal RTMS become apparent: 1) younger age, 2) somatic signs of anxiety, 3) lack of cortical hyperactivity below the magnetic coil pulsed by 10 Hz stimuli, 4) cortical hypermetabolism below the 1 Hz pulsed coil.


        
Negative predictors of response to prefrontal RTMS were: 1) Advanced age, 2) prefrontal atrophy, 3) cognitive impairment in neuropsychological tasks assigned to the prefrontal cortex, 4) psychotic symptoms, 5) cortical hyperactivity below 10 Hz pulsed coil 6) non-response to electroconvulsive therapy (ECT).


        
While prefrontal RTMS will probably not replace ECT in severe major depression with psychotic symptoms it could be beneficial especially in younger anxious patients without cognitive impairment.
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